LIBERTAD.

TOLERANCIA.

PROGRESO.

Se suscribe en la libreria de PEDRO JOSE GELABERT, plaza de Cort, número 38, á 10 reales vellon mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco el porte.

# ESPAÑA.

at antonebut of and entitle the state of the

MADRID 10 de enero.

end on the state of the state o retirada del ministerio ingles, consignó mostrarse dispuesta á un arreglo amisimponer y hacer aceptar condiciones toso, decreta una movilizacion genepara encargarse nuevamente de su car- ral, y todo el imperio se pone sobre las tera, los periódicos ingleses no han ha- armas. blado generalmente de otra cosa que de Segun las últimas noticias el empemauiobra de Palmerston.

despues de mil conferencias infructuo- de los que han promovido el conflicto. tores de la oposicion constitucional. sas, despues del ineficaz empeño que Demasiado lo teme el ezar cuando Ante una provocacion de tal indole, tradictorias; cuando suministra con sus podrán hacer los pacificadores aun cuan- de hacerse dueño del Sund. do sin batalla?

repentimiento á los otros.

tar una paz.

la paz es imponerla.

ticia. Lo que la Rusia no puede hoy Hapsburgos. hacer por voluntad propia sin deshonra, lo hará mañana en ejecucion del decreto lanzado por las potencias que para ello se armen; lo que la Turquia no puede hoy renunciar, mañana lo encontrará suprimido por el fallo de un tribunal europeo.

cemos aun las instrucciones dadas á los Negro. almirantes de Francia é Inglaterra para penetrar en el mar Negro; pero creemos

Antes de procederse á una guerra marchen directamente á Sebastopol.

posible negociar. El fanatismo y el en- cualquiera que sea el sesgo que los su- tenido desde la votacion del senado, es ciacion, basta para sublevar los ánimos ropa se liberalizará mas de lo que lo que quisiera aunque en vano, deshay concitar contra el gobierno el terrible está. Por de pronto, la Turquia no es cerse de sus enemigos en medio de las odio de los ulemas.

Desde que lord Palmerston, con su La Rusia, por su lado, en vez de ban bárbaro el año pasado.

la inminencia de la guerra. No podia rador Nicolás acaba de desechar el úl- nera incalificable ya de la posicion en todos esos alarmantes rumores, esparmenos de ser asi. Aunque los sucesos timo proyecto de mediacion, formulado que se encuentra, publica hoy el artícu- cidos por sos mismos partidarios? Semismos no estuviesen indicando que era por las cuatro potencias y en el cual se lo que reproducimos al pié de estas lí- pamos de una vez la suerte que nos esimposible hallar la paz en los gabinetes abrigaban sólidas esperanzas, que tam- neas, y que todas las personas que abri- pera para medir los sacrificios que de

imperio moscovita, y de esos dos pun- laugusto, se ha querido arrojar una mantos son dueños aun los occidentales. cha infamante sobre veinte españoles, Cronstadt y Sebastopol están á merced todos leales á su reina, todos amantes la guarnicion de Madrid, ni que hade las escuadras francesa é inglesa, al de la monarquia, todos defensores de yan sido llamados á Madrid por el Este es el giro que á nuestro parecer paso que los navios rusos no pueden las leyes fundamentales de la patria, gobierno algunos gobernadores, por tomarán las cosas de Oriente. No cono- maniobrar fuera del Báltico ó del mar guardamos un sileneio, al que jamás se supuesto, recientemente. Asi lo dicen

citos al centro de Europa y ellos serán sabemos, ni sabremos jamás mojar nues- consideracion que nos merecen todas que por ahora solo tendrán la mision derrotados sin combate. Será el desqui- tra pluma en la tinta con que el He- las personas, nos han autorizado para de mantener en respeto y en ciertos lí- te de lo sucedido á Napoleon en Rusia raldo escribia sus artículos de oetubre mites al mas fuerte de los contendientes. con su grande ejército.

Los sucesos ahora se van á precipidefinitiva entre las potencias occiden- tar, la primavera se acerca, los comba- El Clamor Público publica dos notales y la Rusia, nos parece que habrá les prente se renovarán en el Danubio l tables artículos que sentimos no poder que en estos últimos dias hayan sido notas y ultimatums, y que no se olvi- y en Asia, el mar Negro verá ondear el reproducir en toda su estension. En el llamados. darán las intimaciones naturalmente pabellon de guerra de cuatro naciones, primero, despues de recordar que él preliminares á los combates. Por eso el Parlamento ingles va á abrirse y no hace una oposicion completamente desjuzgamos mny dudoso que las escuadras | tardarán en cesar todas las dudas y to- interesada y leal al gabinete San Luis, Madrid que habian ocurrido algunos dos los comentarios conjetorables. Ca- I demuestra que el ministerio está moral- I desórdenes en Valencia. Tambien ha

En la Turquia se va haciendo ya im- minaremos en terreno mas seguro y mente muerto, y que la actitud que ha tusiasmo bélico han llegado á tal punto cesos tomen, por cualquiera lado que se ya hoy el pueblo que muchos apellida- postreras convulsiones que le agitan.

(Tribuno.)

Heraldo con estas palabras:

de los diplomáticos, necesariamente de- bien esta vez han sido defraudadas. | guen sentimientos de nobleza leerán con nosotros reclaman los intereses de la política inglesa que habia sido conci- la mala fé de los otaos, qué resta ya ha producido, no ciertamente por sus consagrado la existencia. liadora hasta el momento de la hábil que hacer sino lo que hemus apontado? amenazas, hijas de la impotencia, sino ¿Qué camino queda? El de una guerra por la clase de argumentos que en él se Por otra parte, despues de los desen- europea, encaminada á imponer condi- emplean y por las alusiones directas que to, habilidad y constitucionalismo, gaños que ha sufrido la diplomacia, ciones al mas injusto ó al mas exigente se arrojan, para informarnos, á los escri-

las potencias han demostrado por aca- para hacer grandiosos preparativos be- en un asunto de tan inmensa gravedad, actos armas terribles á sus adversarios; llar el ruido de las armas en el Dano- licosos suspende las obras públicas en nos serán permitidas algunas palabras cuando se sale á cada paso fuera de la bio ó la artillería naval en el mar Ne- so imperio, promueve dificultades en de defensa, y reclamamos este derecho l órbita legal; cuando se siente él mismo gro, ¿qué puede esperarse ya? ¿Qué mas Persia, busca aliados en Suecia, y trata en nombre de una cosa mas alta que anodadado bajo el peso de la dictadura la ley, en nombre de la moralidad estéril en que se ha constituido, desde do la Turquía acepte sus propuestas? Pretenderá intimidar á la Europa y de la hidalguía española. Y sin em- el dia en que cerró las Córtes, redujo la ¿Cómo conciliar los intereses de las par- con sus dos millones de hombres arma- bargo, ¿la defensa es necesaria contra imprenta al silencio y se atribuyó la tes beligerantes? ¿Es posible esperar que dos? ¿Querrá dar á la guerra esas pro- el Heraldo y en la ocasion presente? potestad legislativa. el orgulloso ruso se deprima retirando porciones tantas veces annuciadas que No, á la verdad. Madrid ayer, la Espa- En su segundo artículo dice que la sus peticiones? ¿Cábe suponer que el la conviertan en lucha de principios, na dentro de algunas horas, el público audiencia de Madrid está llamada hoy fanatismo musulman se declare venci- llevando á la batalla el mondo viejo sensato, y hasta esos elevados objetos á decidir con motivo de la peticion de contra el nuevo? Podemos presumirlo, que vienen sirviendo aqui de escudo al uno de los editores de el Diario Es-La diplomacia no cuenta con otros pero no todavia asegurarlo. La astuta Heraldo, han comprendido, y no po- pañol, si han de ser aplicables ó no á recursos de mediacion que esos. Solo política de San Petersburgo no ha sol- dian menos de comprenderlo, la causa los delitos de imprenta los decretos dapuede pedir humillacion á los unos, ar- tado aun su hábito de hipócrita. Aun túnica de nuestro silencio, en ocasion que dos por el actual ministro de Gracia y pronuncia las palabras buena fé y sanas sin esas razones poderosísimas habria Justicia, sobre abono de la mitad del Con tales elementos es imposible ajus- intenciones. sido para la prensa lo que fueron todas tiempo de prision anterior á la senten-Pero como quiera que sea, no nos las semejantes á esta: motivo de júbilo cia á los reos cendenados á penas cor-Lo único practicable para conseguir | parece que el Norte se halla en estado | y de espansion á sentimientos que no | reccionales y á la prision prévia conmude luchar ventajosamente con el Occi- por estar ocultos hoy en el fondo del tada en la fianza de la ley. Con razon

> á las diatrivas del Heraldo: si ante la líticos de peor condicion que á verda-Las condiciones para el combate son situacion desesperada en que se nos deros criminales. muy designales. Solo dos puntos, el Bós- quiere colocar, si reciente todavía una foro y el Sund, bastan para bloquear el medida en que invocándose un nombre logrará darle una significacion distinta personas bien enteradas, quienes para Mande la Rusia bloqueada sus ejér- de la que tiene, no hemos sabido, no desvanecer nuestras dudas, hijas de la de 1849.99

la de un moribundo, á quien abrió morque solo el simple anuncio de una nego- propague la guerra, creemos que la Eu- tifero golpe las puertas del sepulcro,

> ¿Dónde va, añade, hácia qué parte se dirige, y cuáles son sus planes de gobierno? ¿Piensa vejetar todavia por espacio La Epoca contesta á un artículo del de algun tiempo entre tinieblas? ¿Quiere dejarnos completamente en la igno-«El Heraldo, abusando de una ma- rancia sobre sus designios, despues de

> > Solo sus ciegos partidarios pueden hacerse la ilusion de que obró con aciercuando lucha entre opuestas aspiraciones, dictando medidas injustas y con-

La Europa armada dirimirá la cues- dente y Mediodia, aunque llegue á lle- pecho, son menos sínceros y profundos. le parese á nuestro cólega que seria el tion, y será la dispensadora de la jus- var de vanguardia el imperio de los Una sola cosa diremos en respuesta mayor de los absurdos hacer á reos po-

# Idem 14.

No es esacto que se vaya á reforzar escitar á los que dicen lo contrario, á que revelen los nuevos cuerpos que havan entrado ó entren en Madrid, y el nombre de los gobernadores civiles

Estos dias se ha hecho circular en

cion acostumbrada, quedándose por su- esta negociacion si se lleva á efecto. pue la la disidencia entre el marqués de Gerona y el conde de San Luis, cada cual ha presentado á S. M. un distinto programa de gobierno. <sup>ស</sup>្មា**លស្** សំខែកាន្តែកាសស្រា<u>ន ស</u>ស្សស្រីក្រោយ ក្រ ស្នាំ ភូមិ

Los periódicos de esta tarde hablan como los de la mañana de la entrada Despachos telegráficos eléctricos paró salida de algun ministro; pero ni aun descendemos á detalles porque es may posible que de todo lo que se dice no resulte al cabo cosa alguna de verdad.

ahora cor lugar de arresto su casa. Liver to audice - Figure Cres. School

9174 J. H. D. H. T. 2011 Compt. No. 1975.

El Oriente de esta tarde resumen todo lo que dicen los periódicos sobre crísis ministerial y asegura que el duque de Parma marcha muy sa- to que ordena la fabricación de piezas tisfecho de los obsequios que se le han de oro de 5 francos. hecho en Madrid.

. The day was to bill to you ago. otras personas en aceptar este empleo. hombres. Pero el Heraldo afirma hoy que amy que ni el gobierno ha pensado en por una ni otra parte. separar al fiscal, ni ha encontrado la El 8 por la mañana volvia á emperepulsa que se dice, ni es probable que zar otra vez la accion. si necesitase fiscales dejase de encontrar todos los que quisiese.

Nuevas comunicaciones por último de Galicia deben bastar á tranquilizar todos los ánimos en manera del cólera saberse el lúnes en Paris. asiático. Una carta dirigida al Heraldo con fecha 7 del actual desde el Lazareto de Vigo inserta los dos importantes párrafos siguientes:

reTrescientos cuarenta y ocho buques han hecho su cuarentena en el Lazareto, y de estos ciento ochenta y dos de sus pasaportes. patente sucia de cólera; y afortunadamente, si se esceptuan dos únicos casos de fiebre amarilla, que tuvo el vapor correo Doña Isabel la Católica, lo cual no es un misterio para nadie, y por esto lo digo, los demás ninguno, tenian algo ocultas. absolutamente ninguno ha tenido el El mariscal Saint Arnand dijo el 19 mas pequeño accidente en la salud de | de enero á algunos generales y oficia- riales despues de una victoria contra los su personal. Ha habido diez y seis de- les superiores que se preparasen para insurgentes habian tomado la ciudad de con un cargamento intenso debia salir ho funciones; uno de los dos atacados de la guerra y que contasen llegado el caso Amoy. fiebre amarilla, pues el otro sanó, y de ganar sus grados en el campo de En Crediton (condado de Debon) los restantes de enfermedades comunes batalla. El ministro Persigni no fué el 6 de enero hubo grandes desórdenes: americana fué tambien devorado por de la mayor parte afecciones pulmonares, menos esplicito: cuando segun costum- el escesivo precio del pan y de varios el fuego, teniendo hasta la desgracia de sobrevenidas á licenciados del ejército y bre los síndicos de los agentes de cam- otros artículos de primera necesidad que el agua fuese muy baja en el rio la armada en nuestros dominios de bio se presentaron al ministro del in- amotinaron las clases pobres: se habia y no pudiese asi preservarle de la des-América.

de cólera morbo ha sido tal nuestra pedir grandes sacrificios á los capita- con los muchos trabajadores menestefortuna, ó tales y tan buenas son las listas y á los industriales. Mr. Fonld rososde los caminos de hierro. Por la condiciones de esta isla, que es lo que confirmó á los síndicos el lenguaje de noche doscientos hombres y multitud yo mas creo, que de 2000 individuos su cólega. ciones lijeras, no epidémicas, los cua- sin emision de renta. de toda dolencia.

porque el Comercio del dia 10 dice señor D. José Salamanca se halla en 1852, y 80,000 por el contingente parroquia intervinieron; pero nada pu. que no cree prodente anunciar las no- visperas de ultimar con el gobierno un completo de 53: háblase tambien de dierou contra la multitud. Llamado ticias que llevó à Cádiz un vapor, el contrato que consiste en recibir libran- que van á ser aumentados hasta 80 las por un espreso el juez de paz del dis. Tharsis, pue corre las aguas del me- zas contra las provincias por valor de baterias de artillería que hoy no lle- trito se dirigió al motin y fueron arres. diterráneo. Pero sea lo que quiera, po- 25 millones de reales, dando dicho se- gan mas que á sesenta. demos afirmar que la tranquilidad pú- nor pagarés á ciertas fechas, y como Decíase en la Bolsa que el ejército les amotinados. Los vecinos temian a blica es hoy inalterable en toda Es- garantia de ellos acciones de ferro-carriles.

Para no incurrir en equivocaciones No tiene otro fundamento que el en- contrarias á nuestro propósito, nos abstretenimiento de algun ocioso lo que se l'tenemos de anadir hoy otros pormenoha dicho ayer, y hoy repite el Clamor res, esperando conocerlos de una maponiéndolo en duda, con su circunspec- nera exacta cuando la Gaceta publique

(Tribuno.)

# Noticias estrangeras.

ticulares.

tarde. Se ha esparcido en la bolsa la mido aunque no se esplica se sabe en frances, para sostener la causa rusa: noticia de que lord Palmerston acaba que tiene relacion con la cuestion de y el emperador no ha querido que sade encargarse del nuevo ministerio. Se Oriente. Parece que el brigadier Solano tiene aseguraba que el Czar habia dado órden á su escuadra de no salir de Sebastopol.

Consolidados 93 114. alza 118.

Paris 14 de enero á las 8 de la manana.\_El Monitor contiene un decre-

Viena anunciando que el 6 del corrien-Los periódicos de la oposicion de le enero 15,000 turcos con 15 cañones burgo (capital de la Escocia) fué queayer dicen que el gobierno ha pensa- han atacado y tomado la posicion de do separar al fiscal de imprento, y que Cítale cerca de Kalafat. Un refuerzo de len la plaza del Mercado de Cupar. Ana habia tomado el título de Dictael único obstáculo que para ello á en- 18,000 rusos que venia de Karaule tu- Su efigie sué conducida al lugar de la Idor con el tratamiento de alteza Serecontrado ha sido la repugnancia de vo que retroceder con pérdida de 250 ejecucion en un carreton tirado por un nísima y una dotacion de 60,000 pe-

has cosas carecen de todo fundamento, pero sin haberse la victoria decidido del autócrata fué saludada con los gri-

cia general del mundo político es de que len elegante traje de Patinador, evolu- barco de negros en la isla, y para apre- s el Czar rehusará las proposiciones de cionando sobre el hielo se encuentra de sar á los negreros que se dejasen ver en g las cuatro potencias. La definitiva res- pronto con un sótulo que le advierte la costa. puesta del emperador de Rusia podrá de no arrimarse a un ángulo que se lla-

# FRANCIA.

# PARIS 12 de enero.

esta y en Londres no tardarán á pédir jadores.

de negocios estrangeros y la carta del que se les esperaba la noticia de haberse emperador al ministro de Marina han roto las hostilidades con el imperio de robustecido el espíritu de guerra, se da los Birmanes. Que corria igualmente la cuenta de particularidades que se man- noticia de que las tropas inglesas habian

terior este les dijo, que iba á empezar tratado de medios de socorrerlos: pero gracia. En cuanto á los barcos de patente la guerra y que el gobierno tendria que se aumedtó el número de necesitados

mados á las armas 40,000 hombres puertas y se apoderaron de todo el pan anunciado.

frances iba á ser dividido en cuatro dia signiente, que era de mercado, que grandes cuerpos, y que el general Pe- se repitiese el tumulto; cincuenta tra. llissier iba á reemplazar en Lyon al bajadores del camino de hierro se apo. mariscal Casteliane.

que se hallaban en Paris han recibido ella un shilling; ad virtiéodole la vende. orden de su gobierno de volver iume- dora que para el precio faltaban cuatro diatamente á Rusia.

de los corrientes á 12 grados sobre no cobrarás mas. Esta indicacion cero y ocho dias antes á 15 grados bajo bastó para que todos los vendedores de cero.

En Lille ha podido ya restablecerse fuesen. la circulacion en los ferro-carriles.

En el puerto de Tolon y en sus arsenales nótase una actividad estraordi-

## INGLATERRA.

## LONDRES 10 de enero.

La noticia de la entrada de las escuadras en el Mar Negro y la baja en la bolsa han hecho bajar tambien todos los valores, y paralizar algo los nego- saben noticias hasta dicha fecha en la

borrico, acompañado de una música y sos; reservándose el derecho de elegir El 7 el combate volvió á empezar de antorchas encendidas. La ejecucion su sucesor. tos de la multitud.

ma.\_Peligroso distrito de negocios estrangeros. \_ La nacion Británica no puede perdonar al marido de la reina á las de lord Palmerston y el haber en-Créese que les embajadores rusos en viado por si solo instracciones á emba-

Ahora que la circular del ministro riendose á noticias de Bombay se dice de marchar contra la Persia.

de mojeres y niños armados con palos

tados y encausados dos de los principa. deraron en el mercado: uno de ellos Varias distinguidas familias rusas compró una libra de manteca y dió por pences: respondióle con ademan terri-En Toloso el termómetro estaba el 7 ble.\_mBastante hay con un shilling mercado recogiesen sus efectos y se

naria de resultas de órdenes recibidas En Viena va á salir á luz un perió-Paris 13 de enero á las 4 de la del ministerio de Marina, cuyo conte- dico pagado por la Rusia, redactado liese en lengua alemana porque ya tiene otros varios periódicos alemanes á su devocion. THE MIDSTANT BERTS NEW

## ESTADOS-UNIDOS.

# NUEVA-YORK 28 de diciembre.

Por el Asia llegado á Liverpool se El Monitor publica un despacho de cios. Segun los diarios ingleses en Edim- políticas de los Estados-Unidos.

> Por cartas de Méjico del 17 de dimado en efigie el emperador de Rusia ciembre se sabia que cl general Santa

Segun noticias de la Habana llegadas á Nueva-York una de los primeros El Punch ó Charivari de Londres actos del nuevo capitan general fué c publicó en uno de sus números un di- anunciar en una proclama que haria p La Patria corrobora que la creen- bujo muy satírico: El príncipe Alberto cuanto pudiese para impedir desem- e

> Léese en un diario de Nueva-York c de 28 de diciembre: Ayer á la una de la madrogada se declaró un incendio a en la fábrica de galleta de Treudwelle la el haber querido oponer sus influencias hijos: á pesar del socorro de los bomberos todo el establecimiento y la harina que contenia ha sido consumido por las llamas. El incendio se propagó Por via telegráfica de Trieste refi- a las casas de los estremos opuestos, y devoradas estas por el incendio el fuego invadió una calle entera, los muelles y los buques anclados en el rio. Dos vapores remolcaron y alejaron del muelle todo lo que pudieron; pero otro di vapor estaba ya ardiendo: un paquebot Segun cartas de la China los impe- de Liverpool fué destruido; y por fin el en hermoso buque Great Republic que m para Inglaterra y enseñar á los ingleses CI los adelantos de la construccion naval ac

## PRUSIA.

la

na da

# BERLIN 9 de enero.

El llamado complot de Polonia es mo y tripolantes, solo, pásmense Vds., so- Dícese que se trata de un emprésti- y piedras atacaron las panaderias, pi- considerado aquí como una invencion de tir lo ha habido tres enfermos con afec- to de cien millones sin adjudicacion y diendo pan y habiéndoselo rehusado la policia; lo mismo que la llamada so la rompieron cristales y ventauas y se pre- ciedad secreta de Posen. Por consiguien- el les han salido de la isla, gracias otra En las oficinas del ministerio de la cipitaron sobre el pan: á los que habian te no habrá ni concentracion de tropas do vez à la Providencia, sanos y salvos guerra se habla de que van à ser lla- cerrado las tiendas se les derribaron las ni las demas medidas que se habian ser

ofensivo y defensivo entre la Suecia y que me seria imposible espresar. la Dinamarca: lo único que bay de cierto es que se ha puesto de acuerdo portuguesa dieron todas las demostra- recelos de falta de subsistencia. una y otra potencia la neutralidad para bir la noticia de tan desgraciadísimo ro ha sido favorable á los interesados que su plaza que se cubriera con 6000 el caso de guerra de la Rusia con las acontecimiento. S. M. británica y su otras potencias.

## INDIA Y CHINA.

Las correspondencias llegadas á Marsella alcanzan: de Calcuta á 5 de diciembre: de Bombay á 14 de noviembre: de Syngapore á 29 y de la China á 26 ambos del mismo noviembre.

Anadiendo los pormenores que ayer ofrecimos á las noticias que dimos sobre la insurrecion que amenaza en todo el reino de Burmah contra los in- incidente que tuvo lugar con el minisgleses, podemos copiar lo siguiente:

se llama el Principe Combatiente de- aquel imperio, que llegará dentro de proponiéndoos algunas medidas para bia salir de Ave el 20 de noviembre poco. á la cabeza de fuerzas numerosas para riwady hállase otro gefe que manda nicacion: objeto de mi mayor desvelo, objeto de la mayor solicitud del godiez mil hombres, á quien los indíge. y condicion indispensable para todas las nas han dado el título de Nuevo para- mejoras púbicas. sol de oro. Este ha prometido apoderarse de Rangoon y tiene ya de antema- raciones de crédito una en la ciudad de tos del Estado que examinareis con la no el nombramiento de gobernador de Oporto y otra en Pris que ya he some- circunspecciou y el escrupulo que sabeis esta importante ciudod. Tan seguros se tido á vuestra aprobacion. creen ya de la victoria los insurgentes. Entre tanto los trabajos de los camique tienen ya elegidos los gobernadores nos no han cesado, y se prosiguen con putados! para varias otras importantes ciudades. la posible actividad.

Hay todavia otro tercer gefc cuyo su dia.

ble, que obedecen con disciplina á una ministrativa. organizacion poderosa. Los ingleses se Los resultados de la conferencia deproponian atacar á Moung-Byo á coya ben ser de gran valor para los paises efecto reuniau muchas fuerzas; pero la situacion es grave, los mismos diarios ingleses no la ocultan y el comercio está en penuria y de ello se resiente espe-

cialmente Calcuta.

=Eu China no ha ocurrido suceso alguno notable: las tropas imperiales y las insurgentes se observan á distancia y se se preparan para acciones decisivas.

# PORTUGAL.

Discurso pronunciado por el rey regente al abrir la legislatura de 1854 el dia 2 de enero.

diputados de la nacion portuguesa:

Con el brevisimo intérvalo del dia en que á vuestra presencia presté jurihoy al seno de la representacion naciocial para ejercer por la vez primera el acto mas augusto del poder de que soy depositario.

timos del año anterior; pero ha sido la fé católica en Africa y en Asia. interrumpida por una larga próroga, durante la cual ba acaecido la gran ca- putados de la nacion portuguesa! lamidad nacional que todos deplorana señora doña Maria II, mi muy amamoria.

¡Cuán penoso me es, ademas de sen- de noviembre. tir esa pérdida, el tener que recordar- El estado del reino despierta la esdo por toda la nacion modelo de nobles todas las provincias. sentimientos, de amor y de fidelidad á Las cosechas que el año anterior fue-

No parece que sea cierto el tratado sus monarcas, dice mucho mas de lo ron escasas en muchos puntos, en este

para asegurar en términos idénticos ciones de verdadera amargura al recireal esposo me enviaron dos distintos comisionados para espresarme cuan sensible les era tamaño infortunio.

De los mismos soberanos aliados continúa el gobierno recibiendo claros testimonios de amistad y benevolencia.

Tambien continuan las negociaciones pendieutes con la Santa Sede de las cuales esperamos favorable resultado.

Terminó, sin menoscabo de nuestra dignidad, y de comun acuerdo entre los dos gobiereos, el desagradable servicio eclesiástico de aquellas protro del Brasil en esta corte. Hállase

Durante la próroga de las sesiones empezar las hostilidades; y á su movi- legislativas, el gobierno se ha ocupado tuguesa. miento habian de responder los gefes de los medios de activar la apertura y subalterno en varios puntos. En Teha- perfeccionamiento de las vias de comu-

Acadiendo á la invitacion del govalor y audacia es proverbial en el pais, bierno helga, envió el gobierno un dillamado «Moung-Byo» acampado en los putado al Congreso de estadística genealrededores de Pepú con fuerzas impo- ral que se celebró en Bruselas, y en el la libertad y en la adopcion de todas nentes para romper las hostilidades en que tomaron parte Inglaterra, Francia, las providencias que tiendan á promo-España y algunos otros Estados, para ver la prosperidad pública. Nótase que las bandas insurgentes organizar un sistema uniforme de este son dirigidas por mano hábil é invisi- importansísimo ramo de la ciencia ad-

que allí tuvieron sus representantes.

Otro diputado comisionó el gobierno para asistir á la conferencia que tuvo lugar en la misma ciudad de Bruselas, á invitacion del gobierao de los Estados-Unidos de América, sobre rbservaciones metereológicas para el perfeccionamiento de la navegacion.

Autorizado por el cuerpo legislativo, ha procedido el gobierno á verificar algunas alteraciones en la division administrativa y judicial del rerritorio del reino y crear algunos distritos con el fin de obtener mejor administracion de justicia.

Tambien ha procedido á la apertureDignos pares del reino y señores ra del gran seminario patriarcal y ha ausilado algunos otros, de lo cual ba de resultar buena instruccion al clero, con mucho provecho de la religion y mento como regente del reino, vuelvo de la moral pública. En la organizacion de los estatutos de aquel estable- artículos 131 y 132 de la Compilacion cimiento se ha atendido no menos á municipal. las necesidades religosas del reino que á las de las provincias ultramarinas, y

Gracias á la Divina Providencia gomos, la pérdida de la virtuosísima rei- zamos de paz interior y de pública tranquilidad, la cual ningnna alteracion que la nacion sintió en el fatal dia 15 declararse deuda nacional.

la otra vez en medio de vosotros! Pero peranza. La agricoltura ha recibido y el dolor, tan solemnemente manifesta- signe recibiendo visible incremento en

Los soberanos aliados de la corona los productos, no por eso hay lugar á

nemos que deplorar la enfermedad de reales mas: así son todas ellas. la vid que sigue en aumento, especialwente en la isla de Madera donde sus estragos son de funestísimo efecto.

En las provincias de Ultramar no ha habido sucesos que deban mencionarse. El gobierno os dará cuenta de algunas providencias tomadas en beneficio del comercio y de la industria, asi como de la administracion pública y vincias.

ese fin.

¡Señores diputados de la nacion por-

El estado de la hacienda pública el mejoramiento de su crédito son el bierno. Os serán presentadas sus propuestas sobre este importantísimo asun-Con este fin pude contratar dos ope- to y los presupuestos de ingresos y gasusar.

Dignos pares del reino y señores di-

Confio en que con vuestros esfuerzos y vuestro celo por el bien de la nacion que todos amamos, ausiliares al gobierno en el sostenimiento de la paz y de

Queda abierta la legislatura. (Presente.)

# PALMA.

# SUSCRICION

para los monumentos que han de erigirse á los ilustres patricios AVISOS OFICIALES. Argüelles, Calatrava y Mendizabat.

Rs. vn. Suma anterior. . 3154 D. Antonio Redin. . . . . . 10

3164

# Gacetilla local.

Obras. Sería de desear tuvieran en adelante fuerza de ley, para todos, los

das en el pasado, deseamos haya loz y mucho mas en las noches lluviosas.

Economias. D. José Guisado interaun cuando no han abundado todos ventor del derecho de estas puertas ha sido declarado cesante. Tiene derecho segun se nos noticía á el sueldo de La esportacion de los vinos del Due- 4000 reales; resulta por consiguiente en su cultivo; ese artículo ha subido reales vendrá por este impulso minisde precio en tadas partes y eso que te- terial á gravar el presupuesto con 4000

> LLUVIAS - Asegurase han sido estos dias generales en toda la isla.

OTRA RIÑA. \_ Digimos en uno de nuestros números que por causa de un individuo del sexo feo, habiánse dos hermanas disputado, publicamente, hasta mas no poder; ahora podemos añadir que por motivo del consabido individuo (feliz él,) ayer dos mugeres tambien El gobierno os espondrá la necesidad apararon, en uno de los lados del paseo mEl gese principal de la insurreccion ya nombrado el nuevo ministro de que tenemos de construcciones navales, de la Rambla, el vocabulario de los gordos epítetos, sin que hubiese tampoco el mas diminuto vigilante que las diera una sentida leccion. Bien estan las mogeres.

### CRONICA RELIGIOSA.



Santo de mañana.

# SANTOS VICENTE Y ANASTASIO MARTIRES.

# VARIACIONES ADMOSFERICAS.

Horas.	Termom.	Baróm.	Hygrom.			
Ayer 5 de la t. Hoy. { 7 de la m. 12 del dia.	10 grad. 10	28 p. 3 28 4 28 4	90 grad. 87 86			

AFECCIONES ASTRONOMICAS DE MANANA.

Sale el sol á las .... 7 hs. 5 ms. Pónese..... á las .... 4 » 55 » Hera que debe señalar el reloj al medio dia verdadero. Las 12 hs. 11 ms. 53 s. .

# ALCALDIA CONSTITUCIONAL DE PALMA.

Para que tenga puntual cumplimiento la Real orden de 12 de diciembre último que reencarga no se dé sepultura á cadaver alguno sin el correspondiente certificado facultativo, y si la muerte fuese por suicidio, homicidio ó por pena capital se espresen estas circunstancias con nota firmada que diga la causa y medios empleados en el primero y segundo caso, y el delito ó motivo del tercero segun se dispone en la Real orden de 1º de diciembre de 1837 he resuelto advertirlo á todos CARNES.\_Tenemos la fortuna, noso- los vecinos y habitantes de esta ciudad La sesion de 1853 terminó álos úl- á las misiones para la propagacion de tros los mallorquines, de comerla, de paraque en los casos espresados cuiden algun tiempo á esta parte, no moy bue- de proporcionarse el documento facul-Dignos pares del reino y señores di- na y cara. No habria remedio para tativo á fin de que los conductores del mejorar? Lo hubiera sino fuera por cadaver lo entreguen al capellan del esos derechos de puertas y los llamados cementerio, ó la nota espresiva de las consignados, impuestos estos últimos circunstancias indicadas siempre que el para cobrir los intereses y amortizar un cadaver no hubiese sido de facultativo, da esposa, de siempre laudable me- ha sufrido durante el profundo golpe capital que, hace años, hubiera debido bajo la inteligencia de que segun la citada Real orden de 1º de diciembre de 1837 el certificado facultativo debe Alumbrado. \_Aunque debamos care- librarse gratis. Los conductores del cacer este año de las mejoras introduci- daver que no presentaren los espresados documentos serán responsables de toda omision y obligados á las 24 horas de verificarla á sus costas. Palma

SUBDELEGACION DE SANIDAD de medicina y cirujia del partido de Palma.

Viendo que no obstante de la circular del señor Gobernador de esta provincia de 28 de diciembre último pu- de la enfermedad, tan terrible por los blicada en el Boletin oficial y periódicos navegantes, y que es muy general en de esta ciudad, y de la invitacion que los puntos marítimos de la América con fecha 5 de este mes hice publicar occidental. en los periódicos de esta capital, muchos profesores de la ciencia de curar gratitud, sino tributara este obsequio, no han cumplido con lo que en una y lal que en tiempos no muy remotos, otra parte se previene. Como haya fi- yendo de agregado á la tripulacion de nado ya el término que se señalaba su bordo, me dió pruebas de su honpara la presentacion de títulos y de las radez, fina educacion y talentos. Alorda notas en que se espresara la calle, nú- era un marino distinguido, á bordo, mero de la manzana y casa en donde mas que gefe un buen compañero, cuyo residen, he creido deber recordar por afable trato le hacia apreciable; y en medio de este aviso á todos los faculta- fin, Alorda tenia un corazon franco y tivos de la citada ciencia que no hayan liberal. A la verdad que no habrá nincumplido con lo prevenido en la citada guno de los que hayan viajado con circular del señor Gobernador y en mi el, en clase de agregados, que pueda invitacion, el exacto cumplimiento de decir: «Alorda tuvo esta ó aquella reello antes del dia 25 del actual si no serva conmigo, respecto á las observaquieren esponerse á los efectos que pue- ciones y demas operaciones que se da dar lugar esta falta de obediencia practican diariamente á bordo: » ciren el cumplimiento de su deber. Palma constancia que desgraciadamente no 21 de enero de 1854. = Antonio Gela- poseen todos los capitanes de carrera. bert subdelegado.

primera instancia de este partido se zura los tripulantes: de este modo, las anuncia que queda señalado el dia 30 alabanzas y justos elogios que tributade los corrientes á las nueve de su ma- mos ahora al malgorado don Rafael nana en este juzgado para procederse Alorda, los dedicarian tambien á todos á la venta y remate en pública subas- los que como este se hiciesen dignos ta de las divisiones hechas del bosque de ello.\_Un agregado. del predio cane Ferrera del lugar de Orient sufraganeo de la villa de Bunola. Palma veinte y uno de enero de mil ochocientos cincuenta y cuatro. José Arbos y Rubí.

ADMINISTRACION PRINCIPAL de correos de Mallorca.

El lunes 23 del corriente á la una de la tarde se despachará correo para Barcelona y al siguiente dia de la llegada del de Barcelona se despachará el de Mahon á las 12 de la mañana. Palma 20 enero de 1854.=Teofilo Zaforteza.

# AVISO AL PUBLICO.

Con arreglo á lo prevenido en el artículo 48 de la instruccion de giro robusta, es enteramente inosensivo en sus opemutuo de correos no se espenderán ni pagarán librauzas en los dias de entrada y salida del de Barcelona. En los demas estará abierta la oficina al efecto desde las nueve de la mañana hasta la una de la tarde. Palma 21 de enero de 1854 .= Teofilo Zaforteza.

## LOTERIAS NACIONALES.

Se avisa al publico que la que se ha de celebrar de grandes premios el dia 9 de febrero próximo á 200 reales vellon cada entere y 25 el octavo, se halla distribuida en la forma si- y pronto recobrarán el beneficio de la salud. guiente:

LC.	4						
	Pre	mios.			Pe	sos faertes.	
_	1	de.	-		3	40,000.	
Ŋ.	1	de.			• •	16,000	
	1	de.				4,000.	
**	. 4	de.			 	1,000.	
	7	de.		. 4		500.	
81	12	de.				400.	
	470	de.				100.	
200							

2 aprocsimaciones de 250 pesos cada una.

2 id. de 100 id. . . . . 100. Hay billetes de venta de la que se celebra hoy Palma 21 enero de 1854.-J. M.

## COMUNICADO.

Serian sobre las doce de la mañana del 13 del que rige, cuando fondeó en este puerto la muy velera polacra

Juan Ferrer, encargado de la direcion de dicho buque por la prematura y lamentable muerte del honrado y digno capitan don Rafael Alorda que juntamente con otros compatricios cuya muerte tambien sentimos, fué victima

Me consideraria poseido de negra in-Es de esperar desaparezca esta reserva. de parte de algunos de ellos, y al mis-Por disposicion del señor Juez de mo tiempo sean tratados con mas dul-

# MISOS

SISTEMA MEDICO DE HOLLOWAY.



# PILDORAS HOLLOWAY.

Este inestimable específico, compuesto enteramente de yerbas medicinales no contiene mercurio ni alguna otra substancia deletérea. Benigno à la ninez mas tierna y á la complexion mas delicada, é igualmente pronto y seguro para desarraigar el mal en la complexion mas raciones y efectos, mientras busca y remueve las enfermedades de cualquiera especie, y en cualquier grado, por antiguas y arraigadas que sean.

Entre los millares de personas curadas con esta medicina, muchas que ya estaban á las puertas de la muerte, perseverando en su uso, han llegado á recobrar su salud y sos fuerzas, despues de haber tentado inatilmente todos los otros remedios.

Los mas afligidos no dehen entregarse à la desesperacion: hagan un competente ensayo de los eficaces efectos de esta asombrosa medicina,

No se perderá tiempo en tomar este remedio para cualquier de las enfermedades siguientes: Accidentes epilépticos Indigestiones. Almorranas. Inflamaciones. Asma.

Calenturas biliosas. intermitentes Jaqueca. de toda especie Lamparones. Cólicos. Lombrices de toda es-

Debilidad ó extenua-CIOD. Debilidad ó falta de fuerzas por cualquier causa. Disenteria.

Dolor, de garganta. Dolor de vientre. Erisipela. Enfermedades del higado. Enfermeds. venéreas. Gota.

Hidropesia.

pecie. Lumbago ó dolor de riñones. Mal de piedra. Manchas en el cutis. Obstruccion de vientre Retencion de orina. Renmatismo. Sintomas secundarios Tic-doloroso. Tisis è consuncion pulmonar.

Tomores.

Ulceras.

menstruacion.

Precios corrientes en esta plaza el dia 21 de enero de 1854.

				,							Medida y peso ma- llorquin.	Libras.	Sueld.	Diner.		Libras.	Sueld.
Paja		•	4.5	٠	•	•	•	•	٠	. [	Quintal.		9		4		
Carbon			•	•	•	•	•	•	•	.	Arroba.		6	-	•		7
Algarrobas				•	•	•	•	•	•	٠	Quintal.	1	6	-	a	11	7
Queso		•	•	•	•		•	•	•		Idem.	ı		1	1	1	- 1
Lana				•	•	•	•	•	•	٠١	Idem.	- 1		-	•		
Aceite		• 1	٠	•	•	•	•	•	•	.	Cuartan.	1	3	ì	- 1	.1	5
Leña			•	•		•	•	•	٠	٠	Quintal.		5	- 1	2		9
Trigo fuerte de Sev	illa.	•	٠	•		•	•	•	•		Cuartera.	5	6	- 1	4	5	10
ldem mezclilla idem	57C.	•	•	•	•	•	•	•	•		ldem.	5			á	5	2
Idem del pais s7c.		•		•	•	•	•	•	•		Idem.	4	16	-	4		
Xexa idem s7c		•			•	•	•	•	•		ldem.	5	10		4	6	1
Cebada				•	•	•	•	•	٠		Idem.	2	4	- 1	á	2	8
Habas spc				•	•	•		•	•		Idem.	5	9	- 1	á	5	12
Idem del pais nuevo Jabon duro Aguardiente 19.º Ola				•	•	•	•	• .	•	•	Quintal. Cuartin.	8 5 190	3	-	á	5	
Idem 35.°, sin casco Almendron Habichuelas Aceite almendra Licores asortidos.	)  	•				•		•	•	•	Quintal. Quintal. Cuartera. Caja. Idem.	7	8		***	195	10
Idem 35.°, sin casco Almendron Habichuelas Aceite almendra	)  	•				•		•	•	•	Quintal. Cuartera. Caja.	7	8		4 4 4 4		10
Idem 35.°, sin casco Almendron Habichuelas Aceite almendra Licores asortidos.		•	•			•		•	•		Quintal. Cuartera. Caja. Idem.	7	8		4 4 4 4	7	10
Idem 35.°, sin casco Almendron Habichuelas Aceite almendra Licores asortidos. Frutas en almibar.	)  	•	•			•		•			Quintal. Cuartera. Caja. Idem. Idem.	7	8	8	****	7	10
Idem 35.°, sin casco Almendron Habichuelas Aceite almendra Licores asortidos. Frutas en almibar.  Habas		•	•			•		•			Quintal. Cuartera. Caja. Idem. Idem.	7	8	8	***	7	10
Idem 35.°, sin casco Almendron Habichuelas Aceite almendra Licores asortidos. Frutas en almibar.  Habas Guijas		•	•			•		•			Quintal. Cuartera. Caja. Idem. Idem. Almud. Idem.	7	8	8	****	7	10
Idem 35.°, sin casco Almendron. Habichuelas. Accite almendra. Licores asortidos. Frutas en almibar.  Guijas. Garbanzos.		•	•			•		•			Quintal. Cuartera. Caja. Idem. Idem. Idem. Idem.	7	8	8	4 4 4 4 4 4 4 4 A	7	10
Idem 35.°, sin casco Almendron Habichuelas Aceite almendra Licores asortidos. Frutas en almibar.  Habas Guijas		•	•			•		•			Quintal. Cuartera. Caja. Idem. Idem. Almud. Idem.	7	8	8 10 4	****	7	10

NOTA. Las iniciales de la última columna indican A. abundante, B. baja C. calma, E. escaso, F. falta, N. nominal, P. pedido, S. subida, U. última venta

Estas píldoras se venden en el establecimiento general de Londres, 244 Strand, y las cagitas se venden à 7, 18; y 28 reales vellon. Cada cagita contiene una instruccion en español para esplicar la manera de hacer uso de estas píl-

Agentes en Barcelona: Dr. Artals, portico Xifre, y D. Ramon Cuyas, calle de Llauder nº 4.

REMEDIO INCOMPARABLE.



## UNGUENTO HOLLOWAY.

Millares de individuos de todas las naciones pueden atestiguar las virtudes de este medicamento incomparable, y probar en caso necesario que por el aso que han hecho de él tienen su cuerpo y miembros enteramente sanos, despues de haber empleado inutilmente otros tratamientos. Se puede convencerse de estas curas maravillosas por la lectura de los periódicos que las están relatando todos los dias hace muehos años, y la mayor parte de ellas son tan sorprendentes que admiran á los médicos mas célebres. ¡Cuantas personas han recobrado con este remedio soberano el uso de sus braz os y piernas, despues de haber permanecido largo tiempo en los hospitales, donde debian sufrir la amputacion! Hay muchos de ellos que, habiendo dejado estos asilos de padecimiento por no someterse á esa operacion dolorosa, han sido carados completamente, por el uso de este medicamento precioso. Algunos de entre ellos, en la efusion de su reconocimiento, han declarado estos resultados benéficos delante del lord corregidor y otros magistrados de Lóndres, á fin de dar mas autenticidad á su testimonio.

Nadie desesperaria del estado de su salud, Irregularidades de la si se tuviese bastante confianza para ensayar este remedio con constancia, siguiendo por algun tiempo el tratamiento que necesitase la naturaleza del mal, cuyo resultado seria probar incontestablemente: ¡Que todo lo cura!

El unguento es útil mas particularmente en UN REAL LA ENTREGA. los casos siguientes:

Baltos Calambres Callos de la matriz Cànceres Lamparones Cortaduras Lépra Dolores de cabeza Males de las piernas = de los pechos del costado Mal de ojos = de los miembros Encias escaldadas Mordeduras de reptiles Enfermedades del cutis Picadaras de mosquito

Quenaduras

Enfermedades del ano Sabañones del hígado Sarna

en general.

de las articulaciones. Temblor de nervios Erupciones escorbú-

Fistulas en el abdomen Frialdad, falta de calor

Hinchazones

te que sea Venas torcidas ó ann. s dadas de las pierna en las extremidades Ulceras en la boca.

Supuraciones pútrida

Tiña, en cualquier par

Este anguento se vende en el establecimiento general de Londres, 244, Strand. Los hotes si 1 venden á 7, 18 y 28 reales vellon. Cada bote si coutiene una instruccion en español para espli-car la manera de hacer uso de este unguento P Agentes en Barcelona: Dr. Artals, portio 1 Xifre; y D. Ramon Cuyas, calle de Llauder a

Véndese en Palma en la farmacu fi de don Pedro Sureda, calle de Su Miguel.

EL BARCELONES,

su capitan D. Gabriel Medinas. Saldra de este puerto para el de Barcelons con la correspondencia del servicio nacionali 11 público el lunes 22 del corriente à la una de la tarde; admite carga y pasageros. Se des pacha en la calle de la Porteria de Sante De mingo, núm. 1, cuarto entresuelo. 

> Libreria de Gelabert, PLAZA DE CORT.

# BALTHAZAR

EL VERDUGO DE BERNA,

novela escrita en ingles

POR FENIMORE COOPER-

# A UN REAL LA ENTREGA

Condiciones de la publicacion.

Esta obra formará un solo tomo, que cos tará de unas 20 entregas, de diez y seis gr des páginas cada una, en 4.º marquilla, pal superior con su cubierta, al infimo precio L

Cada cuatro entregas se repartirà una P Inflamacion del higado ciosa lámina suelta para encuadernar con de la vejiga obra, ejecutada por los artistas mas aventidos. Se repartirá una ó dos entregas sema .q les. La primera entrega lleva una precicubierta para encuadernar el tomo, y esp manifiiesto en la librería de Gelabert se suscribe.

> PALMA: Imprenta de Pedro José Gelaben editor responsable.